

## UCEN MAESTROS

Saludos cordiales,

Aún está en mi mente el trabajo maravilloso que hicimos con todo el equipo docente de la Facultad de Comunicaciones de la Universidad Central de Chile.

Ahí están las memorias digitales para la historia de esta Universidad, que muestran la excelencia académica y el trabajo mancomunado de profesores y estudiantes. ACOMPAÑADO por los profesores José Miguel Infante, Ignacio Paz y la profesora Alejandra Riveros.

También tengo archivado en mis recuerdos recientes de noviembre de 2023, el alto honor de haber recibido la distinción MEDALLA FUNDADORES.

Y COMPATIR semejante reconocimiento entre otros con el Dr. Fernando Mönckeberg, con el jurista Hugo Llanos, el Prof. Paulo Egenau, el maestro Roberto Bravo, el activista social Benito Baranda y la Dra. En física Dora Altbir Drullunsky, entre otros connotados personajes.

Este mañana enfrentado a esta distinción como Maestro de Periodismo, me hace pensar en el concepto magisterial, donde se da una doble relación. Tanto en los medios de comunicación como en la sala de clases..., hacemos pedagogía. Ese es quizás, el mayor privilegio que me ha acompañado en mi vida profesional.

Confieso que siempre he pensado en la educación pública como un factor determinante para construir más democracia. Mis compañeros de la enseñanza primaria, de la escuela normal

superior José Abelardo Núñez, de la Universidad Técnica del Estado y de la Universidad de Santiago, formaba parte de la diversidad en el más amplio sentido de la palabra.

En el ejercicio docente reconozco en la USACH, la Universidad de Chile y en la Universidad Central el mismo espíritu.

Desde joven, el laicismo fue mi inspiración abrazando los valores del humanismo desde una perspectiva filosófica y ética que pone al ser humano en el centro. El rechazo a cualquier influencia dogmática, religiosa o sobrenatural, donde la razón y el método científico, son las herramientas fundamentales para comprender el mundo y la vida.

Nuestra meta como comunicadores debe estar orientada a mejorar la calidad de vida de las personas, cuestión que nos hermana con el espíritu de quienes participamos del proceso de aprendizaje, en la formación de los futuros periodistas.

Siempre la libertad individual y la responsabilidad social, además de la búsqueda del conocimiento, deben ser las banderas que se agiten para profundizar la complejidad de la sociedad democrática.

Para los periodistas es fundamental asumir la deontología profesional, como el camino para enfrentar los desafíos de un mundo cambiante, donde se juegan muchos intereses particulares, que en muchos casos buscan apropiarse de los medios, como instrumento de dominación.

Solo uno de acápite del Código de Ética del Colegio de Periodistas de Chile, le da sentido a lo que estamos diciendo:

“En periodismo, la información deber ser entendida como un bien social y no como un producto comercial más que se ofrece en el mercado, lo que implica que el periodista comparte la responsabilidad de la información que difunde y por lo tanto, está comprometido principalmente ante la sociedad plural, más allá de estarlo con quien contrata sus servicios profesionales”

ES SOLO un botón de muestra de las normas que nos rigen como profesionales de la comunicación.

Sin duda que las redes sociales y la inteligencia artificial nos plantean nuevos desafíos.

Para el profesor español Rafael Gómez Pérez nos dice que: para algunos la Inteligencia Artificial es un progreso inevitable y benéfico. Para otros un peligro, que se alía con el cerebro y luego podría llegar a sustituirlo. Y se pregunta: ¿Dónde se encuentra la línea roja en el uso de una herramienta de semejante potencia?

Quiero traer a esta aula universitaria, la lectura que el filósofo Byun-Chul Han, hace del momento que nos toca vivir: Leo textual.

Su mirada crítica hacia las nuevas técnicas de poder del capitalismo neoliberal, que dan acceso a la esfera de la psique, convirtiéndola en su mayor fuerza de producción. La Psicopolítica es, según Han, aquel sistema de dominación que, en lugar de emplear el poder opresor, utiliza el poder seductor, inteligente (Smart), que consigue que las personas se sometan por si mismas al entramado de la dominación.

## Y SIGUE EL DOCTOR BYUN CHUL HAN

En este sistema, el sujeto sometido no es consciente de su sometimiento. La eficacia del psicopoder, radica en que el individuo se cree libre, en realidad es que el sistema explota su libertad. La psicopolítica se sirve del *Big Data*, como un gran hermano digital que se apodera de los datos que los individuos le entregan de forma efusiva y voluntaria. Así la expresión libre y la hipercomunicación que se difunde por la Red, se convierte en control y vigilancia totales, conduciendo a una auténtica crisis de la libertad.

Algunas de estas ideas están contenidas en el pensamiento del sociólogo francés Pierre Bourdieu.

Michel Foucault

Filósofo e historiador francés

Se refirió al fenómeno de la comunicación en relación con el poder. Nos dijo que están intrínsecamente ligados.

Foucault argumenta que el discurso, como una forma de comunicación, no solo refleja relaciones de poder, sino que también las produce y las consolida.

El poder no es algo que se posee, sino que se ejerce a través de las prácticas discursivas, y la comunicación se convierte en un mecanismo para la distribución y el ejercicio de ese poder.

Esta afirmación sin duda que da para un taller de análisis de contenidos periodísticos.

Por estos días y hace rato estamos viviendo en un mundo líquido, que con tanta sabiduría nos describió Zigmunt Bauman, sociólogo, filósofo y ensayista polaco británico.

Definió el momento histórico como el lugar donde se ha desvanecido las instituciones sólidas que marcaban nuestra realidad y se ha dado paso a una realidad marcada por la precariedad, el ritmo cambiante e inestable, la celeridad de los acontecimientos y la dinámica agotadora y con tendencia al individualismo de las personas.

Para mayor abundamiento quiero agregar una reflexión de Yuval Noah HARARI, historiador y escritor israelí de origen judeo polaco, profesor de la Universidad Hebrea de Jerusalén.

“El surgimiento del capitalismo y la globalización: Harari sostiene que la historia de la humanidad se ha caracterizado por una creciente interconexión y globalización. El desarrollo del capitalismo y la creación de redes comerciales internacionales han sido factores clave en este proceso. Sin embargo, el autor también señala los aspectos negativos de esta globalización, como la desigualdad económica y la explotación de los recursos naturales”.

Más claro imposible: es cuestión de analizar nuestra realidad política institucional, donde lo peor que ha pasado se centra en la corrupción, donde se salvan muy pocos de los que ejercen el poder político y/o económico.

A nivel global estamos entrampados con dos focos de violencia aguda. La invasión rusa a Ucrania y la limpieza étnica en el medio oriente, con una secuela de muerte y destrucción.

Punto aparte: 232 periodistas han sido asesinados por las fuerzas de ocupación. Es la peor señal que muestran los criminales, ya que sepultan la libertad de prensa y dan pábulo a la desinformación. No quieren que se sepa la verdad plena de la tragedia humanitaria.

Sumemos la elección de Donald Trump que en 100 días tiene un récord de conflictos desatados con su guerra económica y un nacionalismo extremo que pone en jaque al mundo entero.

1. Dijo que en Ucrania una dictadura y que Ucrania agrade a Rusia.
2. Dijo que Canadá debería ser un estado más de Estados Unidos.
3. Dijo que se tomaría por la fuerza el Canal de Panamá.
4. A los migrantes los definió como criminales.
5. A las Universidades mas prestigiosas de EEUU, le recortó el presupuesto.
6. Para entender mejor estos asertos. J.D. VANCE su compañero de fórmula, en un mensaje de texto privado: “ Trump es un Hitler estadounidense”

Y al respecto quiero traer a colación aquella expresión que dice: La frase "una imagen vale más que mil palabras". Esta expresión, que se ha vuelto un dicho común en varios idiomas, significa que una sola imagen puede transmitir información, ideas o emociones de manera más efectiva que una gran cantidad de palabras. Es decir COMUNICAR. Pero desgraciadamente la expresión está perdiendo valor con la IA.

Hace pocas horas Donald Trump la usó mañosamente y en forma grosera para aparecer disfrazado de PAPA.

LES LEO PARTE DE LA PUBLICACIÓN DE LA CADENA BRITÁNICA. LA BBC DE LONDRES.

**El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ha desatado una serie de críticas de parte del mundo católico tras publicar una imagen suya -generada por inteligencia artificial- en la que se le ve vestido como Papa.**

La imagen, que fue compartida por las cuentas oficiales de redes sociales de la Casa Blanca, se publica mientras los católicos lloran la muerte del papa Francisco, quien falleció el 21 de abril, y se preparan para elegir al próximo pontífice. La Conferencia Católica del Estado de Nueva York acusó a Trump de burlarse de la fe. La publicación llega días después de que él bromeara con los periodistas diciendo: "Me gustaría ser Papa".

Recientemente el cineasta español Pedro Almodóvar hablando en Nueva York, le dijo a Trump, "pasaras a la historia como uno de los mayores peligros y una catástrofe". En la entrega de premios Chaplin, agregó: ...me pregunté si tenía que viajar a un país gobernado por un líder narcisista y autoritario.

Y fue más allá cuando expresó: "Trump y sus amigos millonarios y oligarcas no pueden convencernos que la realidad que vemos con nuestros propios ojos es lo contrario de lo que vemos por más que tergiversen las palabras. Los inmigrantes no son criminales, por más que EEUU los trate como tales. Zelensky no es un dictador. Putin SI. Y por más que Trump lo niegue, fue Rusia quien invadió Ucrania.

Almodóvar remató con una frase que debería hacernos sentido como periodistas. Mas amplio: como sociedad. CITO: EL CONOCIMIENTO Y LA CULTURA , SON LAS MEJORES ARMAS PARA LUCHAR CONTRA LAS METIRAS Y LA DESINFORMACIÓN.

PEDRO ALMODOVAR CABALLERO, director de cine, guionista y productor español... es un MAESTRO DE MAESTROS.

